



## EL NIÑO Juan Albert Hamilton

Ha subido al cielo

Sus padres don Enrique Albert y doña Luisa Hamilton, sus hermanos, tíos, primos y demás parientes;

Ruegan a sus amistades se sirvan asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy a las 3 de la tarde (hora oficial) desde la casa mortuoria calle del Pino núm. 47, al Cementerio católico, por cuyo favor les quedarán agradecidos. La Laguna 17 de Septiembre de 1919.

## Desde Madrid

Cuartilla suelta

Se ha hablado infinidad de veces de lo necesario que sería un empréstito grande, de reconstitución. La idea es tan optimista que en verdad no ha tenido impugnadores. La impugnación no fue a la idea, sino a la sorpresa, o al temor de que los gestores de la cosa pública no acertasen a realizarla; que en España hacen falta ferrocarriles, carreteras, puentes, canales, pantanos, correos, teléfonos y teléfonos es incuestionable. Y que esas necesidades no pueden ser satisfechas tan prontamente como convendría con los recursos de los presupuestos ordinarios ni con las tramitaciones y procedimientos corrientes y volantes en nuestra rutinaria administración, es más incuestionable todavía.

De ahí que muchas veces se haya pensado en aquel empréstito. Y como existe dinero de sobra, como hay capitales monstruos, es seguro que ofreciendo un regular y seguro interés, esos capitales, solicitados por un gobierno y sobre todo por un Ministro de Hacienda de indiscutible solvencia moral, se apresurarían a cubrir la suscripción.

No creo que el propósito haya sido abandonado. Creo, más bien, que se piensa en realizarlo, y que se realizará en cuanto lleguemos a una situación política que racionalmente pueda considerarse un poco estable. Y lo creo así, a pesar de los trabajos que se hacen para que el empréstito de reconstitución se deje «ad kalendas grecas» y en cambio se facilite la emigración de los capitales españoles.

Este último expediente lo ha discutido Lerroux. Lerroux quiere que España se convierta en prestamista de las naciones beige antes que el dinero que habíamos de gastar aquí en reconstituirlas, en mejorar todos los elementos de la producción y del trabajo, se dé a los extranjeros para contribuir a su mejora y reconstitución.

Como que seis u ocho mil millones reparados equitativamente entre Francia, Inglaterra, Italia, Alemania, Austria, y tal vez Yugoslavia, Polonia, Portugal, Grecia, Rumania y Bulgaria no mejorarían gran cosa la situación financiera de los nombrados países, pero en cambio tendrían eficacia bastante para que nuestra peseta, antes tan desahuciada por el franco y por la libra y por la lira, y ahora tan solicitada por todos, decayera de nuevo y perdiera la salud envidiable y envidiada que ahora disfruta, con lo cual nosotros seguiríamos como ahora, o un poquito peor, continuándonos atrasados y en condiciones de lucha desigual. Para la Producción y la transformación de los productos respecto del extranjero y además daríamos mimbres a éste para que con nuestras propias pesetas adquiriera en España, sin la pérdida consiguiente a depreciación de su moneda, las mercaderías que necesitaba.

El negocio, pues, que propone Lerroux es rodando... para franceses e ingleses y tal vez para algunos españoles que reclamarían espléndido contrapelo, pero para la nación no podía ser más desastroso. Es algo semejante al negocio que propusieron al principio y durante el curso de la guerra. Saldríamos de la neutralidad, daríamos nuestra sangre y nuestro dinero a los aliados, y después, cuando triunfasen éstos, nos daríamos por sobradamente satisfechos con el honor de haber defendido la causa del derecho, de la civilización y de la libertad.

En días pasados lanzó Lerroux la idea del empréstito para el extranjero en pleno Congreso y algunos de los ministros que le contestaron calificaron de soberano el discurso en que tal cosa se pedía; y en el banquete con que lo obsequiaron sus correligionarios volvió a la carga, como si estuviera seguro de que tan descañallada idea se realizaría.

Por nuestra parte, aunque muy de pasado, damos la voz de alerta. Sería muy doloroso que una de las finalidades de la maniobra materialmente liquidada en Irán en 1814 se

realizara en 1919. Se quieren llevar nuestro dinero.

El Gobierno que facilite la salida, se hará cómplice de un delito de lesa patriótica.

Miguel Pañafior

## Los ingleses elogian a nuestro Ejército de Marruecos

Por el ministerio de jornada en San Sebastián se facilitó hace pocos días el siguiente sueldo del «Morning Post» del 25 de agosto pasado, del correspondiente de dicho periódico en Tánger, titulado «España en Marruecos».

El referido sueldo dice: «El general brigadier Rudkin, de la Real Artillería, que acaba de llegar de Larache, ha tenido oportunidad de visitar todos los más avanzados puestos de los distritos de Tetuán, Ceuta y Larache.

Naturalmente, habló con alguna reserva; pero dijo que le satisfacían en alto grado las grandes esperanzas del Ejército español, y que consideraba lamentable que la opinión española no estuviera de acuerdo en cuanto a aquellas.

«Manifestó que, en esta clase de lucha de guerrillas, tienen que ocurrir pequeños contratiempos; pero no debiendo permitirse exagerarlos ni oscurecer ante la opinión pública los importantes problemas y los grandes intereses que España tiene en Marruecos.

«Es esencial la existencia de un sentimiento nacional favorable a la política de España en Marruecos; lo contrario puede influir sobre las tropas españolas, a quienes debe inspirarse entusiasmo.

«Las miras principales de la política y de la estrategia de España le parecen al brigadier Rudkin admirables y se desconfiaban de manera eficaz, y es de esperar que se extiendan en manos de los generales Silvestre y Benquer.

«Le impresionó singularmente la eficiencia de la Policía indígena española, cuyos oficiales son «especialmente» hábiles, inteligentes y enérgicos. Estas fuerzas están indudablemente haciendo una labor admirable —dijo el general—. La artillería de montaña está bien dirigida y posee un excelente tipo de cañón. También se realiza una buena labor por los oficiales médicos, los cuales han establecido dispensarios donde la Policía no ha montado puestos, y los moros aprecian su trabajo.

«Las tropas españolas son merecedoras de toda la ayuda que se les pueda dar. Sería para ellas un gran estímulo el saber que la opinión en la Península se da cuenta de las dificultades de sus soldados; que sigue sus movimientos con interés y que está dispuesta a hacer por ellos todo lo posible.»

## CRÓNICA

Democracia práctica

Seguramente sabréis, queridos lectores, que en los Estados Unidos, en la Patria de Enrique Becher, Stowe y Lincoln, andan a tiro limpio los negros y los blancos.

«Es de las razas en los Estados Unidos, es un problema más complejo e insoluble de lo que a primera vista parece. Conglomerado de toda la vasta familia que puebla el globo terráqueo, es allí en doce más prejuicios se alimentan por tener unos humanos la piel más o menos tostada; habiendo estado a punto de costar ese prejuicio una guerra con el Japón, pues una y que, exceptuando a los japoneses de elementales derechos, rige en algunos Estados de la gran confederación americana.

«La gran paradoja que ofrecen estos hechos salta a la vista con el solo recuerdo de que esa nación entró en la guerra europea como desfacedora de entuertos, inclinándose de una vez la balanza del lado de tal ayuda a título moralizador y civilizador. Quien traza estas líneas ha presenciado detalles de ese prejuicio de razas en el mismo escenario en que se

matan hoy negros y blancos, que lo han llenado de estupro. Y por otro gran contraste o paradoja o como quiera llamarlo, de la vida, acaso deba la prolongación de la suya, el impulso generoso de un negro en New York.

¿Dónde reside el fundamento de ese prejuicio de razas? ¿En la superioridad del carácter? Lo dudamos.

Mayor superioridad que la del carácter español no la ha habido en el mundo.

Así lo han reconocido propios y extraños, y entre los extraños, pensadores de la raza anglosajona como Martin Hume, Prescott y otros.

El español transfundió su sangre con la raza indig na americana, en vez de exterminarla, como hicieron los anglosajones.

Por esto decimos que el problema es tan complejo como insoluble.

Investigar las razones de ese odio salvaje que separa a negros y blancos en los Estados Unidos, es empresa de colosales magnitudes, impropia además de este lugar y del reducido espacio que ha de ocupar este artículo.

Así como la pluralidad de religiones ha engendrado la tolerancia religiosa en los Estados Unidos, la pluralidad de razas debiera haber engendrado a su vez una democracia práctica de que, por lo visto, aquel pueblo carece.

No hay que darle vueltas; pese a nuestros pesimismo y a nuestro empuje suicida de presentarnos ante el mundo pobres de lo que en realidad somos, no cedemos a nadie la supremacía en lo que a una democracia bien entendida se refiere.

Coincidiendo con el recrudescimiento de esa lucha entre negros y blancos en los Estados Unidos, se ha celebrado en aquella misma nación un Congreso internacional de estudiantes, en el que, puestas a debate las elecciones que los países de la América Española deben aprender de los Estados Unidos de Norteamérica, citáronse entre otros, los siguientes puntos:

Economía, democracia práctica, tolerancia religiosa, espíritu de trabajo, conciencia nacional y ausencia de distinción de clases.

Como puede observarse en los puntos de la democracia práctica y ausencia de distinción de clases, suenan a hueco las palabras como en un sepulcro vacío.

Hay en aquel gran pueblo algo más que distinción de clases; hay distinción de razas, distinción de razas que relega a los negros a lugar secundario en las costumbres de la vida social y los extermina a tiros.

Sólo envanecimiento, puro y honrado envanecimiento en todo corazón hispano que no esté atrofiado, puede causar la enumeración de los siguientes puntos puestas, entre otros, como modelo o cualidad distintiva de nuestra raza: solidaridad de la familia, cortesía y caballerosidad, vida espiritual y hospitalidad a los extranjeros.

Es incontestable que dos grandes familias o grupos de familias se reparten, el balneario mundial de la presente crítica: los destinos del mundo: la raza anglosajona y la raza hispana.

Nuestra raza, como queda demostrado, nada tiene que envidiar en virtudes morales a la primera.

M. Sánchez de Enciso.

## “DIDON”

Pruébalo Vd.

## La reconstitución económica de Germania

La Asamblea Nacional alemana, después de haber dotado a su país de una Constitución, ha puesto mano a la obra de su reconstitución económica, fijándose, entre otros asuntos, en el relativo a la carstía de la vida. Para contrarrestar en lo posible sus efectos respecto a los funcionarios del Estado, ha recurrido, como otras naciones, al procedimiento del aumento de sueldos; pero no teniendo en cuenta solamente la categoría del empleado, sino, además, las atenciones que le impone su estado civil, según sea casado o soltero o tenga o no hijos o padres a quienes mantener. Dentro de una misma categoría, el aumento de sueldo para el casado es mayor que el que se concede al soltero; el casado con hijos percibe más que el que no los tiene; a mayor número de hijos, mayor aumento, y al soltero que mantiene a sus padres o a sus hermanos de menor edad se le da más retribución que al soltero que vive libre de esas cargas. El cálculo que sirve

de base a esta escala gradual de aumentos está basado a la vez en principios equitativos, cristianos y hasta utilitarios, pues no hay que perder de vista que mientras menos preocupaciones domésticas tenga el funcionario público más productivos serán los rendimientos de su trabajo y mayor la satisfacción interior con que lo realiza.

El autor de este proyecto, como el de toda la reconstitución económica en que se ocupa la Asamblea alemana, es el jefe del Centro Católico, Erzbérg, que tiene a su cargo la cartera de Hacienda.

## CRÓNICA EN BROMA DEL NATURAL

## El día del Cristo

Es admirable y curiosísimo el aspecto que Santa Cruz y La Laguna presentaban en estos pasados días de fiestas.

Imaginamos la parada del tranvía, en el muelle, bien repletita de personal apto para pasar un mal rato en el viaje hacia la preciosa vega lagunera. Entre el gentío existen personajes de todos los matices, pesos, rangos, clases sociales y cuantas diferencias puedan existir, por desgracia, en este país de mis pecados. Una señora de cincuenta kilos con un sombrero de terciopelo color tango, vulgo naranja, en cuya copa se ha posado un precioso papagayo de caprichoso plumaje; tras de ésta, su marido, su antitesis o polo opuesto, raquítico señor de treinta y cinco kilos, cuando más, vestido de negro, zapatos blancos de lana y con una gorra a cuadros cuyo plato muy largo le sobresale varios centímetros de la cabeza.

El feliz cónyugo, con aquella monumental gorra, parece que está bajo una marquesina. También espera al tranvía un respetable anciano de grandes y respetables barbas, gran chambergo a la bohemia y buena pipa, de cuyo aparato se desprenden grandes humaredas del más fortísimo virgino inglés. Precede a este señor constantemente, como si fuera la cola del anciano o una parte integrante de su ser, un infático y desmadrado niño, que va cargando en sus huesudos hombros un estuche de violonchelo en cuyo interior debe hallarse, seguramente, dicho instrumento. Vamos, así mismo, en la parada, a una chica bien, muy colorada, pero de muy mal color... ¿Qué es una incongruencia? Espera, impaciente lector, espera... coloradita, pero de muy mal color, porque el color que lleva, eso es, que lleva, no es suyo; bueno, sí, sí, porque nadie se lo puede quitar y ella lo ha comprado... bueno, que va pintada; además, va enfundada en un trajecito que, con un pequeño tirón que se le dé por una punta de la banda que le cuelga por detrás, a manera de apéndice es fácil que se salga por el descote.

A la niña la acompaña un pollo; es su hermano; el muchacho está nervioso, nerviosísimo; al parecer, no le gusta ir con su hermana a ninguna parte... Por tu causa, se nos escapó el tranvía de las dos, y ahora éste es fácil que lo perdamos, pues vendrá lleno de gente... ¡Jesús, hombre, como te molesta ir conmigo! —Algo más que molestia. (El chico era de lo más fino). No me gusta ir a ningún sitio con rabos, no ha nacido para cometa... —Has nacido para burro... —Carmencita... que te dejo sola. —No podrás. ¿Cómo vas a arreglartelas sin rabo? —¿Quieres callarte? Hombre, y a propósito (el niño bien, se ha dado cuenta de la banda que su hermana se ha arrollado a la cintura), tú sí que llevas rabo. ¡Qué ocurrencia ponerse esa cursilería! —Eso sí que no lo admita ella, ¿llamarla cursi? ¡qué grosero, qué goma más ineducado! —Mira que tú, insolente, con esa plumita en el fieltro y esos guantes del tiempo de Mari Castaña, y esos botines... y esos... me haces el efecto de una damisela ful... ¡Jesús que tipo!

Eso tampoco lo podía permitir él, ¿llamarlo tipo? ¡qué insolente, que chicuelo más mordaz! —Bueno, adiós... que te... (y aquí una exclamación tan horrorosa que el violonchelo que estaba en la caja sonó, sin darse cuenta, alarmadísimo; la pipa del anciano se apagó y la marquesina del cónyugo de poco peso, casi se derrumbó. Por demás está el decir que el papagayo del sombrero de la señora comenzó a cantar de safo-ramentado. Gracias a este concierto metafotélico, los señores viajeros no se dieron cuenta de la catástrofe.

¡Tiii... Tiii... Tiii! Aquí la revolución. La gente que corre a encontrar el tranvía, y antes de que aquel haya parado, ya están los pocos prestos, que trae vacíos, más que llenos. El conflicto es pacífico. El violonchelo que rueda por los suelos, el loro que vuela y la gora a cuadros que evoluciona empujada por el violento fresquito que reinaba en nuestra bahía, que estaba entonces llena de luz y de calor. (Hombre, no me ha salido mal este parrafito)... y de calor digo, sobre todo de calor.

Solo cuatro personas pudieron instalarse en el coche tranvía. Los personajes que más nos llamaron la atención se quedaron todos. —¡Qué escándalo!—decía el músico. —Este es intolerable—objetó la obesa señora. —¡Imposible!—dijo, el pobre diablo de la gorra. —¡Qué ordinario!—exclamó la acuarelada señora.

Yo fui uno de los felices mortales que pasé un asiento y cuando el tranvía, «comenzó a tropicar andando con un trágico de fiera encadenada», nunca mejor aplicados estos versos de Camoamor, al perder de vista a la pobre y numerosa gente que aún se arremolinaba en la parada, me pareció oír otra vez las vibraciones del violonchelo aún encerrado en su estuche y los susurros del decaído loro que adornaba sangrientamente el capelo de la boyesca señora. Al regreso por los «Cuatro Caminos», y en un desvinculado coche, «tuve el gusto» de ver nuevamente al político bien que ascendía tranquilamente por la carretera arriba, salvando lo mejor posible los profundos vahcos del camino, acepillándose los botines, ajustando mejor el nudo de su corbata y estudiando las posiciones más elegantes para que se admiraran los transeuntes que encontrara durante su penosa travesía. ...y es admirable y curiosísimo el aspecto que Santa Cruz y La Laguna presentan en estos días de fiesta. P. Trarca.

## Noticias del Extranjero

### Alemania y sus disturbios internos

Las noticias que se reciben de Alemania señalan un nuevo y crudo momento en las campañas demagógicas de los espartacos que se llaman bolcheviques en otras y comunistas demagogos en todas. están haciendo cuanto pueden para dislocar al mundo. Aparte de las huelgas de la alta Silesia, con su correspondiente cortejo de saqueos, incendios y lucha a mano armada contra la fuerza pública, se está llevando a cabo por los partidarios del desorden un plan maquivélico que tiende a lanzar al Centro católico de las esferas del gobierno. Sabido es que dicho Centro y el partido socialista democrático son las dos fuerzas políticas más importantes de Alemania, y que merced a su coalición, ha podido constituirse un gobierno serio, al que se debe que el pueblo germano se haya librado hasta ahora de la disgregación disolvente que está destruyendo a Rusia. Luchar contra ambas fuerzas a la vez es ir seguramente al fracaso; en cambio, procurar dividir dichas fuerzas y combatir luego separadamente, es más fácil y ofrece mayores probabilidades de buen éxito.

Esta última es la táctica que emplean ahora, de acuerdo con los espartacos, sus afines los socialistas independientes; y para ello están haciendo los imposibles, ya presentando al Centro católico como reaccionario a los ojos de los socialistas mayoritarios, que con el partido católico comparten el Poder, o presentándolo como separatista y patrocinador del proyecto de restauración de la República renana, compuesta en su mayoría de católicos. De las revelaciones por Herr Erzberger sobre las causas que hicieron fracasar los intentos de paz iniciados por Inglaterra en 1917, han tomado ocasión para presentar al Centro católico como enemigo del Imperio, y merced a estos manejos, conseguirían en pocos días que unos cuantos desarrapados hicieran un comato de manifestación contra Erzberger.

Este, con el fin de ponerse al habla con el jefe de los demócratas Schodeimann, ha salido para Suiza, donde éste se encuentra actualmente, y del resultado de la entrevista de ambos personajes depende, según se dice, que siga Erzberger formando parte del Ministerio o que presente la dimisión.

Si esto último ocurriera, sería una desgracia para Alemania, pues, roto el bloque social democrata y católico, fácil les sería a los socialistas independientes y espartacos apoderarse del poder y reproducir en su patria los horrores de que es teatro el antiguo Imperio de los zares.

### Hungría

De otros asuntos poco nos resta que decir a nuestros lectores. Hungría, después de la caída del Archiducado Jo é, ha entrado de nuevo en el desconocido. Dicen unos que se constituirá un Directorio, presidido por el conde Andrány y del que formarán parte un burgués y un socialista. La mayoría teme, sin embargo, que vuelva a caer en manos de los comunistas.

### Rusia y otros Estados

En Rusia, estonianos y lituanos por un lado, con ayuda de los ingleses y de los elementos de la Rusia blanca, y polacos y ucranianos por otro, combaten a los bolchevques. En Portugal se ha descubierto una conspiración comunista, con su correspondiente acompañamiento de bombas. Han sido detenidos varios conjurados. Italianos y austriacos siguen aguardando el arriego de la cuestión del Adriático, prometido por los aliados. En Inglaterra va consiguiendo el gobierno dominar las huelgas; en Francia ha roto el fuego M. Briand contra la llamada unión sagrada, y dicho así está que contra M. Clemenceau, a quien desea sustituir.

### Norteamérica

El presidente M. Wilson prosigue sus trabajos cerca de los senadores y diputados republicanos yanquis para que voten el tratado de paz.

### “CEREUMIL” Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas. Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalescentes. Insubstituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales. Fernández & Canivell y C. - Montilla



# A los Agricultores y Exportadores

Consultar precios antes de hacer sus pedidos, sobre papeles de madera, periódico y seda, como también maderas para empaquetado de frutos; todos estos materiales son procedentes de las mejores casas de Noruega y Suecia.

Las cotizaciones son las más bajas de esta plaza.

## Hernández y Marrero

Santa Cruz de Tenerife

OFICINAS:

San Francisco 32, bajos

# La Bota de París

Gran almacén y manufactura de calzado de lujo y todas clases

En esta acreditada Casa se acaba de recibir un inmenso surtido en calzado de lujo para caballero horma villarejo.

Últimos modelos en zapatos de color para la presente temporada.

## Joaquín Cola Sabater

SAN FRANCISCO, 12

Frente a la Iglesia

## Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de «EL FARO», situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molidas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

## COLEGIO DE SAN ILDEFONSO

(San Vicente Ferrer 63 y 65)

a cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas (Incorporado al Instituto general y técnico de Canarias)

Desde el 25 de Agosto al 25 de Septiembre próximo se dará un curso por las mañanas.

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Se darán clases de repaso

Para informes su Director.

## La frescura de las grandes Agencias de información

Sería curiosísima e interesante una crítica diaria sobre los gazapos informativos que nos cuajan en su sección telegráfica los grandes rotativos de la Prensa mundial. Algunas veces hemos llamado sobre ello la atención de nuestros lectores, y no han faltado quienes han creído que los ejemplos que proponíamos de audacia informativa eran puramente fantásticos. Afortunadamente, por lo que respecta a España, desde que nuestra Agencia Prensa Asociada empezó una actuación ajustando las cuentas a las demás agencias y fiscalizando al día sus informaciones, se han hecho mucho más raras y difíciles los gazapos e infundidos informativos. Y no es este uno de los menores beneficios que ha conseguido nuestra Agencia. Pero en la Prensa extranjera, y sobre todo en las grandes editoriales periodísticas de Nueva York, Washington, Buenos Aires, etc., registramos con frecuencia éxitos de información estupendos inspirados sencillamente en el vulgar apotegma de que de lenguas tierras, lenguas mentiras. En comprobación de ello y como nota de amenidad, brindamos hoy el siguiente caso que pescamos en periódico tan conspicuo y de campanilla como La Prensa de Nueva York, con fecha 15 de Junio.

Recordarán seguramente nuestros lectores que el día 14 de Junio corrió rápidamente por Madrid la noticia del fallecimiento de Pablo Iglesias, noticia que por fortuna para él se rectificó en el mismo día por ser errónea. Pero el corresponsal informador de La Prensa, demostrando una diligencia y actividad reporterial envidiables, lanzó a su periódico los siguientes cablesgramas, si es que no los confeccionó en la propia mesa de redacción el director de la información telegráfica:

### «Muerte de Pablo Iglesias»

#### Duelo general

Madrid, 14 de Junio.—La noticia del fallecimiento de Pablo Iglesias, comunicada por telégrafo a provincias, ha levantado un grito de dolor en todas ellas.

Por millares se cuentan los telegramas de pésame recibidos por la familia.

De Barcelona, Valencia, Cádiz, Córdoba y otras muchas capitales, las Mesas del Socialismo han partido para Madrid, al objeto de rendir el porvenir tributo al modesto obrero que supo engrandecerse por su propio esfuerzo.

Millares de obreros de toda España dejaron de trabajar hoy en señal de duelo por el infante acontecimiento. Tanto en la Casa del Pueblo de Madrid, como en las residencias oficiales de todas las Agrupaciones Socialistas de España, el pabellón español ondea a media asta.

Entre los correligionarios del difunto y los hombres del partido gubernamental existen divergencias sobre el lugar donde ha de instalarse la cámara mortuoria: los primeros la desean en la Casa del Pueblo, mientras que los ministeriales proponen que se establezca en el Congreso.

### Preparativos del entierro

Madrid, 15 de Junio.—Han llegado esta mañana numerosas comisiones de todas las poblaciones importantes de España para asistir al entierro de Pablo Iglesias.

Se verificará con carácter civil, por expresa voluntad del finado, y sin coronas ni pompa alguna.

A pesar de ello, o por ignorancia de esta disposición se han enviado desde distintos lugares de España y de Madrid mismo, innumerables coronas fúnebres.

La conducción del cadáver al cementerio civil se verificará esta tarde.

Prometa ser un acontecimiento pocas veces visto en Madrid.

Los alrededores de la residencia del extinto se hallan congestionados de gente.

Don Alfonso ha enviado el pésame, por medio de uno de sus ayudantes, a la familia del finado.

### El entierro

Madrid, 15 de Junio.—Desde el mediodía es imposible transitar por las inmediaciones de la cámara mortuoria.

El tránsito de tranvías y de toda clase de vehículos ha tenido que suspenderse para dar paso a la fúnebre comitiva.

Esta la componen, según los más prudentes cálculos, de treinta a cuarenta mil personas.

El cadáver, encerrado en modesto ataúd, es conducido en también modesta carroza. A ambos de ésta ujieres del Congreso, a pie, dan guardia a los restos del jefe de los socialistas.

Las cintas son conducidas por representantes del Socialismo provincial y de Madrid.

En la presidencia del duelo ocupó lugar preferente la representación del Rey.

También el Gobierno se encontraba representado.

Aquí termina la información del gran diario norteamericano, información tan extensa como verídica, salvo el insignificantísimo detalle de que Pablo Iglesias no ha muerto.

En Nueva York ni en todos los Estados Unidos por desgracia ningún diario católico. Si lo hubiera habido, servido, v. gr., por nuestra Agencia «Prensa Asociada», ese día habría salido sin esa flamante información, y acaso muchos de sus lectores, imitando a los de aquí, le habrían tildado de atrasado y sozo, al ver que nada decía de un acontecimiento tan trascendental como la muerte y entierro de Pablo Iglesias. En cambio, «La Prensa», ¡qué información! ¡Oh, la información de los grandes rotativos!

## «DIDON»

No se cansará de beberlo.

## Ecos de Sociedad

### Neclológica

En la vecina ciudad de la Laguna ha subido al cielo un pequeño niño hijo del capitán de infantería de este Regimiento don Enrique Albert.

El sepelio se verificará hoy a las 4 de la tarde, desde la Plaza de Weyler al cementerio de San Rafael.

Recibian los padres del infortunado niño nuestro sentido pésame.

### Regreso

Dentro de pocos días llegará a esta localidad la culta poetisa doña Mercedes Pinto de Poronda.

Después de un feliz viaje por el extranjero, se encuentra actualmente en Barcelona, desde donde regresará a esta Capital, el joven don Emilio Mandillo de Villarabo.

### Petición de mano

Por la señora viuda de Rivadeneira ha sido pedida la mano de la bellísima y gentil señorita Inésita López Ruiz, para su hijo el distinguido Capitán de Intervención Militar don Manuel Rivadeneira.

La boda se celebrará a fin del corriente año.

## AUDIENCIA

El juicio señalado para ayer fue suspendido por enfermedad del procesado.

Señalamiento para hoy: Juzgado de esta Capital.—Contra Manuel León Barroso, por lesiones. Abogado, señor Oramas. Procurador, señor Casanova.

El Juzgado de La Laguna instruye sumarios por los hechos siguientes: Sustracción de 300 pesetas al vecino de esta ciudad en el pago de las Canteras, Cayetano Fernández del Castillo.

—Lesiones al Alcalde de la Victoria Pedo Fernández, de cuyo hecho se acusa a Domingo Gutiérrez Fernández, vecino de dicha villa.

—Sustracción de dos cabras a Narciso Rodríguez Pérez, de cuyo hecho se acusa a Juan Alfonso Díaz.

—Sustracción de varios efectos a Antonio Rojas Martín.

—Sustracción de un par de zapatos y otros objetos a Mateo Batista Hernández; de dicho hecho se acusa a Juan Alfonso Díaz.

## Notas municipales

Una comisión de estivadores de carbón visitó ayer al Sr. Alcalde con objeto de darle cuenta de la petición hecha por aquellos a los patronos sobre aumento de jornal. El Sr. Mandillo celebrará una reunión el domingo próximo con objeto de tratar de este asunto.

Ayer se reunió la Junta local de Reformas sociales, quedando debidamente constituida con la toma de posesión de sus cargos de los vocales últimamente elegidos.

Se nombró representante de dicha Junta cerca de la Junta municipal del Censo al vocal don Anselmo J. Benítez.

La Junta de Reformas sociales se reunió con objeto de tratar de la jornada de ocho horas.

Por la Jefatura de Obras Públicas ha sido favorablemente informada una instancia de don Pedro José Puentes solicitando autorización para construir una casa del kilómetro 9 de esta Capital a Tana.

D. Francisco Camacho ha presentado una instancia pidiendo acople de agua a presión para la casa núm. 18 de la calle de San Francisco.

Esta tarde celebrará sesión ordinaria la Corporación municipal.

## Sección religiosa

Santos de hoy, día 17  
La impresión de las Llagas de San Francisco y San Pedro Arbués, mártir.

Santos de mañana, día 18  
Santos Tomás de Villanueva, Arzobispo de Valencia.

CULTOS PARA MAÑANA  
Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8 y a las 9 y media.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 9 y media.

Iglesia del Pilar.—Misa rezada a las 6 y media, a las 8 y a las 9. A las 8 y cuarto de la noche exposición del Santísimo Sacramento. Visita, el rosario y letanía rezadas, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 9 y media; a las 5 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la deseen.

# COLON

ALMACÉN DE COMESTIBLES

## Francisco Pérez

Especialidad en Chacineros de todas clases, G rbanzas de Castilla, Bca-lao de Eecocia, Galletas finas de la m rca: G awforde, Capp y C y Petkfe-rean.—VINOS legítimos del país y los acreditados DE JEREZ, AMONTILLA-DO fino España, vinos finos de Montilla LOS MORILES.—Aguardiente puro de la Habana.—Chocolates de las mejores marcas.

Depósito de los JARABES para REFRESCOS marca «LA PERLA» fabricados con artículos de primera calidad y otros muchos artículos

Siempre tenemos existencias de las acreditadas Manzanillas Pastora y Peral Cruz Verde, 9 (esquina a Imeldo Seris) Santa Cruz de Tenerife

# NUESTRA INFORMACION

## De la Agencia Prensa Asociada

### PENINSULA

Madrid, 19.0.30.

Los patronos desisten de su actitud

El Gobernador civil de Barcelona ha conseguido obtener de los patronos que desistan de su actitud, volviendo a ingresar a tal efecto en la Comisión mixta.

La retirada de los aludidos patronos del seno de dicha Comisión se sabe que obedeció a haberse concedido el indulto libertando a los agitadores peligrosos, pues así quedarán sin castigar los hechos en que tomaron parte.

Congreso patronal

El Congreso de la Federación patronal se verificará del 20 al 25 de Octubre próximo.

Descarrilamiento

El expreso de Sevilla a Madrid ha descarrilado cerca de la estación de Rosales, habiendo salido de la vía cuatro wagones, el coche-cama y el furgón de cola.

Afortunadamente no han habido desgracias personales que lamentar.

Por el artículo 29

Ha sido elegido diputado de Jativa, por el artículo 29, don Salvador Canals.

Las tormentas

De Valencia se tienen noticias dando cuenta de que las pérdidas producidas por las enormes tormentas allí reinantes son desconsoladoras.

Los petriscos

Grandes pedriscos han arrasado en Cullera los arrozales.

Reunión de los funcionarios de Hacienda

Madrid, 15.13.20.

Los funcionarios de Hacienda de esta Corte han celebrado una reunión a la que asistieron delegados de las provincias de Cuenca y León.

La Comisión nombrada de entre ellos para la defensa de sus aspiraciones ha convenido en que no promoverá ningún conflicto aunque se le hagan de provincias requerimientos.

Ofrecimiento

Mañana ha ofrecido recibibles el Sr. Bugallal.

Tiendas de campaña

El Ministro de la Guerra, General Tovar, ha pedido con urgencia tiendas de campaña al gobernador civil de Alicante, al objeto de dar albergue a los vecinos que quedaron sin él a consecuencia de los terremotos que han tenido que lamentarse en dicha región.

Promesas de un Ministro

El Ministro de Fomento, señor Calderón, ha prometido remediar en lo posible la situación de los damnificados, lo mismo que atender a la reconstrucción de las Iglesias destruidas.

La huelga de marinos

El Gobernador civil de Barcelona comunica que la huelga de marinos mercantes continúa en igual situación.

Una salvajada

Durante una corrida de toros que se ha celebrado en Bayona se promovió un enorme escándalo por no haber lleg-

## Información local

El viernes a las doce salió de este puerto para Las Palmas el balandro de este Real Club Tinerfeño «Chance» tripulado por los señores don Manuel Palazón, señor Pérez Díaz y Frelxa además de un patrón de cabotaje.

El Administrador Principal de Correos de esta provincia ha recibido del subdirector General de Madrid el siguiente telegrama:

«Contestando telegrama ayer participó que Gerencia Asociación Benéfica Correos carece de carteras de emigrantes, porque Consejo Emigración no las tiene. Se le han pedido reiteradamente y tan pronto nos provea se le enviarán.»

En la Escuela Superior de Comercio de esta capital, se están haciendo algunas reformas.

Ayer escaseaba de una manera lamentable el carbón de brezo.

Múltiples personas se lamentaban de la falta de dicho combustible y no faltó quien nos dijese que transmitiríamos un ruego a la Junta Provincial de Subsidencias para ver si se buscaba pronta solución a tal conflicto.

Ya es seguro que el notable equipo «Telesio» de esta capital, marche a Las Palmas en los primeros días del mes entrante, con objeto de celebrar dos encuentros con el «Porteño» de aquella ciudad.

En el «Parque Recreativo», siguen exhibiéndose bonitas cintas cinematográficas.

En la Casa de Socorro, se presta asistencia facultativa diaria a más de 30 personas.

Ha quedado vigente el nuevo Reglamento de la Casa de Socorro.

## NOTICIAS

Manzanilla CONCHITA. Vino fino y oloroso que no debe faltar en toda mesa elegante y de buen tono.

### ¿QUE ES ERASMIC?

## Atención

¿Leoncitos a mí y a tales horas? ¿que te parece amigo Sancho de los Leoncitos de «Clavijo»? Sepa su merced, que con la cajilla moderna y ese sello de la Unión de Fabricantes, resultan tan bien, que puede fumarle el mismo Pentapollin.

Están a la venta, una nueva marca de cigarrillos «Flor de Morales», en cajillas modernas a veinte céntimos, elaborados con puro Habano; el que se crea inteligente, que pida el cigarrillo «Violeta» de Morales Clavijo. El que desee fumar fuerte, pida el cigarrillo «Electra», llamados Canarios, también de Clavijo. Imeldo Seris número 121. Teléfono 471.

Sta. Cruz de Tenerife

Se desea comprar una casa de dos pisos o terrera que esté situada en el centro de esta Capital, propia para almacén y con comodidades para familia.

Informes San Francisco, 47.

EN LA DROGUERIA de D. Antonio El Espinosa se han recibido nuevamente los acreditados productos de perfumería de la importante casa de los señores J. & E. Atkinson Ltd. de Londres. (13 9 15 lit.)

Se desea alquilar por largo tiempo una casa con una casa fuera de la población o en el Barrio de los Hoteles debiendo tener por lo menos 4 dormitorios.

Informes: Calle Marina, 47.—Teléfono, 529.

HOJAS de eucaliptus «Collosea», cuya infusión cura radicalmente la Diabetes. Se vende en la Farmacia del Ldo. Bernabé Rodríguez. Cruz Verde, 20

SE VENDEN catres de hierro—Sto. Domingo 2.

SE VENDE una línea bajo riego con estanque y arrieras, propias para plataneras y con pasto para animales, situada en Tahodio.

También se vende una huerta de un tercio de fanegada con agua y también propia para plataneras.

Para informes Teobaldo Power 10, nates Pilar.

### † La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 36.

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma bas-tando solo una visa por teléfono.

SE VENDE tubería de hierro galvanizada de media pulgada. Para Informes, D. Amaro Cumbreleg, calle del Agua 10, Laguna. (12-9-30)

Trapos se compran en La Librería y Tipografía Católica.